

## Constats tirés des sondages menés dans les collectivités – automne 2019

---

Le processus de sélection d'un site de la Gestion adaptative progressive a été lancé par des collectivités qui souhaitent en apprendre davantage sur le projet et explorer la possibilité de l'accueillir dans leur région. Au fil du temps, plusieurs études ont été réalisées pour explorer la probabilité que la région satisfasse aux rigoureuses exigences sociales et techniques du projet. Un site optimal pour le projet sera choisi d'ici 2023. Ce site devra pouvoir confiner et isoler de manière sûre et sécuritaire le combustible nucléaire irradié pour les longues périodes requises et devra être assorti d'un partenariat solidaire regroupant la collectivité initialement intéressée et les collectivités des Premières Nations, métisses et municipales de la région.

La SGDN a lancé ce sondage dans les cinq municipalités engagées dans le processus de sélection d'un site pour mesurer le degré de sensibilisation et d'apprentissage atteint par les collectivités avec lesquelles elle travaille : les résidents sont-ils conscients de la participation de leur collectivité au processus de sélection d'un site de la Gestion adaptative progressive; quelles questions préoccupent les membres de la collectivité à ce stade du processus; et comment souhaiteraient-ils recevoir des renseignements sur ces questions?

Les sondages ont été réalisés en collaboration avec les municipalités et, avec elles, la SGDN en a appris beaucoup sur les activités qui devraient être menées pour faire progresser l'apprentissage et la discussion dans les collectivités qui examinent le projet. Nous tirons des leçons de ces sondages pour faire avancer l'apprentissage et la discussion sur le projet parmi les résidents en général.

Les sondages dans les collectivités constituent un complément récent au plan pluriannuel et multidimensionnel de concertation et de dialogue mis en œuvre dans les collectivités. Ce sondage avait pour but de compléter l'apprentissage fait par le biais des activités de concertation poursuivies dans les collectivités, y compris les séances d'information et les présentations données dans les collectivités, les réunions régulières des comités de liaison communautaires, la participation des collectivités à des conférences et à des visites d'installations, les multiples ateliers et journées portes ouvertes, les activités quotidiennes des bureaux de renseignement locaux et la consultation des collectivités autochtones sur les sites de forage exploratoire. Il s'agissait du premier sondage réalisé en collaboration avec les collectivités. D'autres sondages seront effectués pendant que les collectivités continueront de se renseigner sur le projet et de soupeser leur intérêt de l'accueillir dans la région.

## Constats

Les constats de ce sondage sont encourageants. Les activités menées jusqu'à maintenant ont permis l'atteinte d'un degré élevé de sensibilisation chez les résidents à l'égard du projet de la GAP et de la participation de la collectivité au processus de sélection d'un site. Il reste encore plusieurs questions très importantes à résoudre pour certains membres des collectivités et la SGDN a eu de bonnes recommandations sur la façon de renseigner les gens des collectivités sur ces sujets.

Voici les principaux constats tirés des sondages menés dans les collectivités municipales de Hornepayne, Huron-Kinloss, Ignace, Manitouwadge et South Bruce :

- **Sensibilisation à l'égard de la SGDN** : 92 % à 98 % des répondants ont indiqué qu'ils avaient entendu parler de la SGDN avant de recevoir le sondage;
- **Conscience de la participation de la collectivité** : 66 % à 91 % des répondants étaient assez ou très au courant de la participation de leur collectivité au processus de sélection d'un site;
- **Conscience de l'exigence du consentement** : 80 % à 94 % des répondants ont indiqué qu'avant de recevoir le sondage, ils savaient que le projet ne serait mis en œuvre que dans le cadre d'une participation d'un hôte informé et consentant;
- **Sources d'information sur le projet** : les principales sources d'information utilisées pour découvrir ce qui se passe dans leur collectivité varient en fonction de la collectivité, mais tendent à englober les sources suivantes, par ordre de préférence : famille/voisins, bulletins d'information, journaux, réunions, sites Web et réseaux sociaux;
- **Moyen privilégié de communication** : les moyens privilégiés pour recevoir de la SGDN des renseignements varient également en fonction de la collectivité, mais tendent à englober, par ordre de préférence : brochures/bulletins d'information, réunions et sites Web faisant autorité, comme les sites du canton ou de la SGDN;
- **Principales questions à résoudre** : Les principaux sujets à traiter selon les répondants concernant le projet ou les études entreprises dans leur collectivité comprennent : la sûreté globale du projet ou différents aspects comme les fuites possibles ou la sûreté du transport; les incidences, conséquences ou risques sur le plan environnemental, notamment par rapport à l'eau; et les caractéristiques économiques du projet, comme les emplois et les retombées dont pourrait profiter la collectivité.

## Prochaines étapes

La SGDN est encouragée par le degré élevé de sensibilisation atteint grâce aux activités menées jusqu'à maintenant. Il s'agit d'une excellente base sur laquelle s'appuyer et ces

activités doivent se poursuivre afin d'assurer dans l'ensemble de la collectivité une prise de conscience et une compréhension fortes et soutenues.

La SGDN a acquis une meilleure idée de la façon dont les renseignements sont échangés au sein de chaque collectivité et des méthodes privilégiées pour recevoir des informations sur ce projet. La SGDN a entendu qu'il reste encore d'importantes questions à résoudre pour certains membres des collectivités. Nous encourageons les gens à soulever ces questions, lesquelles sont essentielles pour soutenir le type d'apprentissage, de dialogue et de réflexion qui leur permettra plus tard de prendre des décisions éclairées sur le projet. Ces discussions, communiquées au-delà des régions hôtes potentielles, peuvent aider à éclairer une discussion plus large entre les citoyens.

### **Approche adoptée pour la réalisation du sondage**

L'approche choisie pour réaliser le sondage a été déterminée en collaboration avec les collectivités concernées. Dans quatre collectivités municipales, un sondage postal a été utilisé. La possibilité de remplir le questionnaire en ligne et par téléphone a été offerte et des questionnaires étaient disponibles dans les bureaux municipaux et les bureaux locaux de la SGDN. Dans la collectivité d'Ignace, les dirigeants municipaux ont demandé qu'une approche personnelle, axée sur le porte-à-porte, soit utilisée. Cette démarche a été complétée par la possibilité de remplir le sondage et de le transmettre par la poste et celle de le remplir en ligne. Dans chacune de ces collectivités, le sondage a été annoncé et les renseignements à son sujet ont été fournis de diverses façons pour faire en sorte que les membres des collectivités soient au courant qu'un sondage était en cours et qu'ils puissent aisément faire part de leurs réflexions.

Une société de recherche indépendante, CCI Research, a élaboré la méthodologie de diffusion et a réalisé le sondage dans les collectivités municipales où l'option postale a été utilisée. Cette société a également recueilli et traité tous les sondages remplis et a produit un rapport sommaire pour chaque collectivité.

Le sondage a été généralement bien accueilli dans chaque collectivité. Le taux de réponse a été élevé pour la méthodologie utilisée. Il se situait entre 21 % et 36 %, ce qui est plus élevé que le taux de réponse habituellement attendu. Les ayant considérées parallèlement aux éclairages apportés par les activités de concertation et de dialogue poursuivies dans chacune de ces collectivités, la SGDN estime qu'elle peut faire confiance aux recommandations fournies par ces sondages. Un large éventail d'activités de concertation et de dialogue se poursuivront et s'intensifieront dans ces collectivités et leur portée s'élargira de plus en plus pour inclure les collectivités autochtones et municipales des régions à l'étude.

Les résultats du sondage réalisé dans chaque collectivité sont publiés sur le site Web de la SGDN, de même qu'une description détaillée de la méthodologie adoptée par CCI Research.